

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

AÑO XXVI

NUM. 1.209

Palma de Mallorca 12 de Junio 1925

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Baleares

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

LA CANALIZACIÓN DE LAS AGUAS

NUESTRO VOTO EN CONTRA

El día 4 del corriente el Ayuntamiento acordó ejecutar *inmediatamente* el proyecto del ingeniero señor Garau en todo lo que afecta a la canalización general de las aguas de Palma. Este trascendentalísimo acuerdo fué tomado, según referencia informativa de «El Día», en una sesión extraordinaria del Pleno a la que asistió un público compuesto escasamente de una docena y media de personas y en la que el interés de los concejales fué tan frívolo que hubo que esperar bastante tiempo para que hubiera número suficiente, pudiendo al fin principiarse con 21 ediles.

Este hecho demuestra por sí sólo que la cuestión, con ser de capital importancia para la ciudad, planteada en las actuales circunstancias no ha producido vibración en el alma de la población ni siquiera entusiasmo en los propios concejales, que no se recatan de decir privadamente que esto es un empeño personal del Alcalde al que apoyan únicamente por compañerismo.

El acuerdo ha nacido, pues, sin calor, sin el ambiente de ciudad que tan necesario es en asuntos de máxima magnitud como el que nos ocupa. Y ello se comprende. Ni los concejales en la forma que han obtenido el cargo pueden sentirse rodeados de la autoridad y confianza que requiere una empresa de tanta responsabilidad, ni los palmesanos pueden dignamente sentirse representados ni tener fé en nada que hagan y proyecten los que fueron al Ayuntamiento sin el sufragio de su voluntad. Donde no ha intervenido la ciudadanía no pueden esperarse entusiasmos ciudadanos. Perdida por el pueblo la soberanía perdida la fé.

Quien no fuese un loco o no llevase en su alma espíritu de César, en problemas de tal complicación y magnitud como el de las aguas que lleva cuarenta años de estudios y discusiones y aún no están de acuerdo los técnicos, no se atrevería a comprometer el dinero y el porvenir de una ciudad a sabiendas de que su obra no lleva espíritu ni pedestal ciudadanos. Una empresa de tantos escollos y millones como supone esta, es de insensatos quererla realizar sin tener como base de apoyo aquellos cimientos. Esas empresas no son para abordarlas un Ayuntamiento circunstancial y transitorio como el presente, sin compenetración ni vínculos con el pueblo. Nadie que no se haga tres pltos de ese pueblo y de su soberanía hubiera tenido la «audacia» del Sr. Llopart sin antes, al menos, haber buscado esa compenetración por medio de plebiscito o consulta popular.

«La Almudaina», único periódico que ha sentido y expresado, aunque

muy tímidamente, sus escalofríos ante la «heroicidad» del Ayuntamiento, comentando la indiferencia de la ciudad en el asunto, ha dicho: «Nosotros hubiéramos temblado ante la responsabilidad, por falta de asistencia pública». «Una empresa de tal índole que requiere aportación de mucho capital y que ha de cambiar el aspecto de la población, *debiera ir acompañada de la simpatía, del interés, al menos de la curiosidad de Palma.* Pues nada de esto; la indiferencia, el aislamiento, el abandono».

Tratando el aludido diario de explicar esa indiferencia del pueblo dice, y está en lo cierto, que su origen está «en la importancia del proyecto y en la poca participación que Palma considera ha tomado en las gestiones actuales *dada la composición del Ayuntamiento, de personas dignísimas, ilustradas, deseosas de acertar, pero no enviadas por los propios administrados a regir los destinos de la ciudad; esta, la ciudad, no se siente con ningún derecho sobre los hombres actuales del Municipio, ni se mueve ningún nexo con ellos...*»

Lo copiado de «La Almudaina», para quien quiera entenderlo significa en el fondo una protesta contra el acuerdo del Ayuntamiento y revela un sentido moral y ciudadano de la cuestión que Palma tenía derecho a esperar de otros diarios en vez de desatarse en elogios y adulaciones que constituyen una verdadera desgracia para el buen sentir de ciudad. ¡Siempre el mismo espíritu de rebaño!

Nosotros hemos seguido con alguna atención las campañas periodísticas que alrededor de la canalización de las aguas se han hecho por técnicos y otras personas más o menos ilustradas en la materia, y de las discusiones hemos deducido que el problema está preñado de escollos y peligros, la solución no es tan diáfana ni ofrece tantas seguridades como por el Alcalde se ha querido suponer. Estas inseguridades se destacan en los puntos que abarca el propio acuerdo municipal, de cuyo análisis se saca la consecuencia de que se ha obrado al tun tun y sin otro móvil seguramente que el afán de notoriedad y de gloria personal.

Que se ha obrado precipitadamente en el asunto y se ha querido dar un golpe de efecto con el acuerdo aludido lo dice el que se haya acordado la ejecución *inmediata* del proyecto del señor Garau no contando para ello con agua suficiente y segura puesto que en el mismo acuerdo se trata de *gestionar* la adquisición y hacer el aforo de los manantiales de Bunyoli y el Canyar y de traer el tren de sondaje para profundizar los pozos del Matadero y Sta. Margarita. De modo que se va a

la realización inmediata de la canalización de aguas contando con manantiales que no son de la ciudad y cuyas aguas ni siquiera están aforadas, no se conoce la cantidad (ni la calidad tampoco, seguramente), como igualmente se desconoce la profundidad de los citados pozos. También se dice en el referido acuerdo municipal que en lo que afecta a la canalización de Palma no debe de hacerse hasta que a la vez se haga el alcantarillado y la pavimentación. Entonces ¿para qué acordar la ejecución inmediata del proyecto de canalización? ¿Para qué ese acuerdo rimbombante y sensacional si conjuntamente con la canalización se ha de hacer el alcantarillado y la pavimentación que requieren la confección y aprobación de un plan general que seguramente no tiene el Ayuntamiento?

Pero aunque todas esas dificultades las tuviera resueltas el Municipio, aunque contara con manantiales propios de agua buena y abundante y en la caja tuviera el dinero suficiente para su canalización, nuestro voto sería en contra. Sería en contra porque el acuerdo se ha tomado a espaldas de la ciudad, sin consultar la voluntad ni saber si se tiene la confianza de los palmesanos para tan magna empresa. El asunto tiene demasiada trascendencia para consentir sin protesta que treinta y siete vecinos sin ninguna representación ciudadana monopolicen y pongan en hipoteca el porvenir de todo Palma.

L. B.

El Socialismo en el extranjero

FRANCIA EN MARRUECOS

El fuerte espíritu aventurero y belicoso de Abd-el-Krim, alentado por el prestigio que ha alcanzado en estos tiempos ante sus huestes, se ha desbordado en la zona francesa y ha hecho pasar a Francia momentos de amargura. No repuesta aún la vecina república de las hondas cicatrices recibidas en la gran guerra nuevamente sangre francesa ha sido vertida en el suelo africano y más de cuatrocientos hombres han dejado allá su vida, en aras de la civilización.

La importancia del hecho no ha pasado inadvertida a la fina sensibilidad francesa y Marruecos ha concentrado estos días la atención de la Prensa y del Parlamento. No hemos podido satisfacer nuestra natural avidez siguiendo, en todos sus detalles, la interpección parlamentaria promovida sobre esa cuestión. Los periódicos franceses afectos a nuestra causa y que reflejan, por lo tanto, nuestros sentimientos, no pueden llegar desde hace cierto tiempo a nuestras manos. Ello nos coloca en la situación embarazosa de tener que conocer el pensamiento y la posición de nuestros hermanos de causa—que es lo que más nos interesa en ese asunto—a través de periódicos adversos a nuestras ideas, que reflejan siem-

pre tendenciosamente todo cuanto a nuestra causa se refiere.

Aceptando las informaciones de esos periódicos resulta que la minoría socialista señaló su posición en ese debate parlamentario, admitiendo el auxilio de la fuerza para implantar la civilización en los países atrasados y defender la vida de los que quieran penetrar pacíficamente en esos países, cerrados, hasta ahora, ese libre tráfico.

He aquí planteado el derecho de intervención, del que nos hemos ocupado en otra ocasión en estas mismas columnas. Ese derecho es para nosotros incuestionable. Todos los países deben estar abiertos a la vida, a la civilización, al libre tráfico. Pero ese derecho está condicionado. La nación que intente implantar o imponer una civilización ha de comenzar por tenerla ella misma, ha de haber llegado a un alto grado de perfección civil. Sólo en ese caso es lícita y tolerable la intervención. Así como es indiscutible el deber de los pueblos inferiores de aceptar una tutela civilizadora, el derecho a esa tutela es muy discutible y debe ser examinado y controlado en cada caso concreto. El pueblo que no tenga aún resueltos sus problemas interiores entra de lleno en la categoría de los pueblos incapaces de ejercer el derecho de intervención porque mal puede implantar una civilización que desconoce. Esa es la verdadera piedra de toque para clasificar a los pueblos bajo ese aspecto. Quien no haya civilizado su propia casa mal podrá civilizar la ajena. Quien ante la historia haya dado muestras evidentes de su incapacidad civilizadora no puede, dignamente, aspirar a esa tutela.

Mi tierra nativa ha producido un gran poeta: Zorrilla de San Martín. En su juventud ese poeta que aún vive produjo un gran poema: Tabasé. Tabasé es el nombre del último indio sacrificado en el poema, por el hidalgo. En esa bella elegía canta Zorrilla de San Martín, en estrofas saturadas de una honda melancolía, la desaparición total de la raza indígena de mi tierra, de la raza chanía. He aquí un hecho de innegable valor histórico.

Inglaterra ha llevado la luz de la civilización al corazón del África; ha esparramado a manos llenas, su vida cultural en sus antiguas colonias hasta el punto de que muchas de ellas, en muchos órdenes de la vida pueden ya competir con la metrópoli.

Francia lleva realizada en el Norte del África una labor altamente civilizadora. Respetando los usos, las costumbres, la lengua y la religión de los indígenas ha sembrado de hospitales, de ferro-carriles y de escuelas los territorios por ella ocupados y a sus ejércitos invasores seguía en retaguardia otro ejército de Ingenieros, de Médicos, de Maestros, encargados de difundir la civilización y la cultura francesa.

He aquí hechos que registra la historia. Ante esos hechos ¿quién puede negar a Francia y a Inglaterra el dere-

cho de intervenir en los pueblos atrasados para difundir en ellos la civilización, que es patrimonio de la humanidad?

Por eso aplaudimos sin reservas la posición adoptada por la minoría socialista en el parlamento francés en la cuestión de Marruecos. Contrarios acérrimos a toda empresa de conquista, a toda política imperialista somos partidarios decididos de imponer, incluso por la fuerza, la civilización a los pueblos que carezcan de ella. La única dictadura que admitiríamos sería la dictadura para implantar la libertad que es el fruto más preciado de la civilización.—J.

LO MEJOR ES LA PAZ

Aparte, pero debidamente anotadas, dejo todas las insidias y ofensas que para mí persona contiene el artículo «Huyendo por la tangente», de mi amigo Bisbal. Me resisto a seguirle por este camino. No me parece oportuno ni conveniente armar grescas entre nosotros. Se reirían demasiado de nuestras bravatas las gentes. Hemos venido muy a menos para continuar perdiendo el tiempo en impertinentes pleitos y estériles disputas.

No busque, pues, los pies al gato el amigo Bisbal. Vuelva a leer mis artículos, procure *querer* entenderlos y verá cuan fuera de lugar está el varapalo que me propina, haciendo gala de sus envidiables habilidades de viejo polemista. Resérvelas, créame a mí el amigo Bisbal, a esas sus virtudes tan dignamente aplicadas, para otros menesteres de más enjundia. Entre amigos (porque no hemos tenido cuestiones) a lo menos que estamos obligados es a conducirnos noblemente. Falsear conceptos, tergiversar ideas, emplear sofismas, derivar por laberínticas sendas las discusiones, además de poco serio, es en este caso inconveniente y un tanto peligroso. Nada vamos a ganar embarrullando el asunto. Es este demasiado claro para complicarlo. A que enredarnos ahora en discusiones doctrinales y partidistas, en averiguaciones de quien es o no es socialista, si esto no reza para nada con el asunto que se debate. Arrinconé, pues, el amigo Bisbal, el Cristo de las ideas. No las mezcle para nada con nuestras picardías y nuestros enredos. Repito que nos conocemos todos. Si no es así, empiece el amigo Bisbal, por decirnos quien es él, como piensa, de donde viene, en donde ha estado y a donde va.

Y todo esto estaría por demás. Aquí de lo que se trata es de la paz. Vos la habéis propuesto, los de la *capillita*, que otros fundaron y que si yo alentaría convertiría muy pronto en iglesia, la hemos aceptado sin condiciones y con la sola garantía de que los hechos

vinieren a probar la certeza y la bondad de los pacíficos propósitos anunciados. No viene al caso, y además para ello estamos ya demasiado viejos y gastados, repetir las *oposiciones a socialistas*. Lo hemos sido toda la vida, continuamos siéndolo, no entra en nuestros cálculos *un cambio de camisa*. Así, seguramente, lo pensó el amigo Bisbal, con muy buen acuerdo por cierto, al proponer la paz que ahora arrepentido trata de hacer imposible.

Yo deseaba esa paz, la deseaba entre los que nos llamamos y creemos ser socialistas. Por esto, porque la deseaba, rehuí disputas y procuré en todo momento el desarme de los odios. Por esto han callado también los de la capillita. Y sólo me creí obligado a corresponder al amigo Bisbal, cuando por la forma correcta de una alusión ví la posibilidad de la concordia. Ahora, si cambiando de rumbo se le ha esfumado a Bisbal el sentimiento de responsabilidad de que nos hablaba, y de lo que se trata es de armar camorra y meter bulla y llegar a una campaña de escándalo, yo no estoy dispuesto a cargar con la responsabilidad de las desastrosas consecuencias que ello tendría para las organizaciones y para nuestras respectivas personas. No ganaríamos nada ni nosotros ni las ideas.

Cuantos de buena fé nos siguen o nos han seguido, no verán con buenos ojos el espectáculo que vamos a dar si la reflexión y la cordura a tiempo no se imponen. En cambio hay quienes ya se refocilan de gusto en expectación de la colada pública que se avecina. Quieren estos últimos dar satisfacción, con tiras de nuestra piel, a sus odios, a sus personalismos, a sus bajezas. Y no hablemos del *gustazo* que con ello recibirán los adversarios.

Evitemos, amigo Bisbal, esa pelea que puede muy bien inutilizarnos, sin ningún resultado práctico. Es mucho mejor que la paz sea con nosotros. Avergoncémonos en estos tiempos de hacer alarde de chulaperías, de guapezas y de bravatas. Tendría ello un sentido demasiado trágico. Cese la guerra entre nosotros y venga la paz. Será un gran bien para todos, y estoy seguro que los que de verdad aman las ideas nos lo agradecerán.

Yo por mi parte continuaré trabajando para hacer las paces. Lo creo en mí un deber. Sólo en último término, agotados todos los medios de concordia, quizá me decida a cruzar las armas si a ello me obliga la defensa de mi dignidad. Aún así trabajo ha de costarme decidirme a la brega; pero si tanto se empeñan, si no hay más remedio, si se entiende que así, aumentando los odios y fraccionándonos más serviremos mejor a las ideas, arriba el telón y fuera caretas.

J. Monserrat Parats

ACABEMOS

La circunstancia de pertenecer al Consejo de redacción de EL OBRERO BALEAR me ha permitido conocer antes de ver la luz pública el precedente artículo de Monserrat, a cuyo pie me ha parecido oportuno poner mi contestación, que será breve y final. Héla aquí.

Monserrat habla mucho de paz, pero no la quiere. La palabra paz ha surgido ante la desunión socialista y yo no me explico, ni comprendo, ni quiero una paz que no sea a base de la unión de los socialistas; esta unión de los socialistas, tampoco me la explico ni la comprendo, ni la quiero como no sea a base de la pertenencia al partido español que lleva este nombre. Así, en este sentido propuse a Monserrat, invocando para ello la figura de Pablo Iglesias, la paz de los socialistas. Monserrat entiende que esa paz es humillante. Pues yo digo que un socialista que se siente humillado ante una propuesta de esta naturaleza, no es socialista, ni quiere la tal paz entre los socialistas. La paz sin condiciones de que habla él, la paz sin la unión de los socialistas no tiene para mí sonido, es algo amorfo, no tiene por donde cojerse. Entiendo pues, que quien ha tratado y trata de hacer la paz imposible es Monserrat, no yo.

Y con esto daría por terminada la polémica, dejando al tiempo que se cuidara de demostrar, si queremos de veas la paz y si somos o no somos socialistas, si en el artículo de Monserrat no hubiera frases que yo interpreto como amenaza, como coacción, a modo de quererme poner candado para que no vuelva a abrir la boca so pena de dejarme inutilizado y sin careta. ¿Cree de veras Monserrat que yo llevo o he llevado alguna vez careta con la que he querido encubrir suciedades políticas, actos de traición a las ideas o farsanterías indignas? Si lo cree, arriba el telón y empiece quitándome a mí la careta. Si no lo hace y deja en pie la grave insidia, sin una aclaración, cuente que lo menos que podré hacer será considerarle indigno de mi amistad y de mi saludo.

Lorenzo Bisbal

Un estudio de Fernando de los Ríos

En el número de mayo de la revista *Informaciones Sociales*, publica Fernando de los Ríos un estudio titulado «El problema social agrario en España y sus modalidades», que, como obra de tan ilustre catedrático y escritor socialista, ofrece un interés considerable y merece ser conocido por cuantos estudian y siguen el problema social en sus múltiples aspectos.

La misma revista contiene la estadística

de los salarios y precios al por menor en las principales ciudades del mundo en 1.º de febrero y otra estadística sobre los precios y el coste de la vida en cerca de treinta países, en marzo último.

Publica, además, interesantísimas informaciones sobre la vida sindical obrera, las condiciones del trabajo, la coopeación, la cuestión de la vivienda, el trabajo de las mujeres y de los niños, los movimientos migratorios, la higiene y la seguridad, etc.

Es preciso, para crear placeres a una parte de nuestra especie, que otra parte, la más numerosa, esté sobrecargada de trabajo.

Julio Guesde

Las ferias y fiestas

Un número bochornoso

En «La Vanguardia Balear» hemos leído que por demasiado humillante debería suprimirse del programa de festejos de las «Ferias y fiestas», el reparto de bonos a los pobres en forma de bombos y platillos, como está anunciado, pues la caridad debe hacerse de manera, que lo que se dá con la mano derecha no debe saberlo la izquierda.

Con respecto al mismo caso dice lo siguiente «El Socialista» de Madrid del 5 de corriente:

«FERIAS Y FIESTAS»

El Ayuntamiento de Palma ha hecho público ya por medio de la prensa el programa de las ferias y fiestas que han de celebrarse en ésta los días 28 del corriente al 5 de julio, en cuyo programa figuran, entre otros, los siguientes actos: concurso de ganados, conciertos musicales por las bandas de Barcelona y Bruselas, concurso de bandas regionales, ídem de automóviles, carreras de bicicletas, fuegos artificiales, dos corridas de toros—cómo no!—, fiesta tauromáquica—por si fuera poca cultura la de las corridas—, algunos actos religiosos—la Iglesia no hace nada de balde—costeados por el Ayuntamiento, carreras y fiestas marítimas y coso blanco.

Además, figura en el programa oficial un derroche de caridad cristiana, que consiste en repartir «solemne y públicamente» una limosna o bonos municipales para una libra de arroz o algo así a los pobres, los cuales desfilarán por el Ayuntamiento a las doce de uno de los días de feria en «regocijante» exposición de su miseria y formando contraste con el lujo y brutal derroche de lo superfluo que se presenciara en los días de fiesta.

Ese acto de caridad del Ayuntamiento católico en la forma que se ha anunciado, incluyéndolo como un festejo de feria en el programa oficial, es un verdadero insulto a la dignidad humana y una vergüenza para la hermosa ciudad de Palma, a la que se quiere poner en ridículo ante los muchos forasteros que separadamente vendrán con motivo de dichas fiestas y atraídos por las bellezas de la isla.

BOOS DIVERSOS

El vuelo del movimiento sindical en los Estados Unidos.

ESTADOS UNIDOS.—Acaba de publicarse un libro sobre el desarrollo del movimiento sindical americano en el curso del período 1880-1923 que dá una vista general muy interesante acerca del movimiento sindical en los Estados Unidos y de sus esperanzas. La cifra de los efectivos de la Federación americana del Trabajo ha crecido constantemente hasta 1920, elevándose en este momento a 5.110.800. 18.7% de los asalariados de los Estados Unidos estaban organizados. Después de esta fecha la cifra empezó a retroceder. Según las declaraciones hechas por Morrison, el secretario de la Federación americana del Trabajo, en el momento actual se puede constatar con gran satisfacción un sensible mejoramiento. Sólo en el curso de los últimos meses el número de nuevas cartas de afiliación entregadas a organizaciones que deseaban reunirse con ella, ha sido

dos veces más que el que se acordó durante el mismo período del año anterior. Se cuenta con que el número de obreros organizados en 1925 sobrepasará el nivel de 15-16%, en esta cifra están comprendidos los trabajadores agrícolas. Casi no existen organizaciones entre los trabajadores agrícolas, y en general no se hacen muchos esfuerzos para organizarlos. Las profesiones mejor organizadas son los mineros, los obreros del vestido, los ferroviarios, los obreros de la edificación, los litógrafos, los ebanistas y profesiones similares. Aún en 1920, precisamente cuando los efectivos alcanzaron su punto más alto, sólo había, por ejemplo, el 50% de los mineros que estaban organizados. En la industria del vestido el porcentaje era de 57.8%, gracias a los esfuerzos de la Federación de los trabajadores de la industria de vestidos de señoras, y de la Central de trabajadores del vestido. Los mismos porcentajes se elevan a 73.2 para los conductores de locomotoras y a 50 para los obreros de la edificación. Fuera de las empresas de transporte, existen muy pocas organizaciones entre los obre-

Comunicados de Prensa

de la
Federación Sindical Internacional

COMUNICACIONES
DE LA SECRETARÍA

La F. S. I. y la grande lucha obrera en Dinamarca.

Con motivo de la reunión de la Comisión de la F. S. I., celebrada en Amsterdam el 7 y 8 de mayo, se ha publicado el comunicado siguiente:

«La Mesa de la F. S. I. reunida en junta el 18 de mayo de 1925 ha tomado nota del informe del secretario enviado a Copenhague para informarse acerca de la situación del Lock-out.

Basándonos en este informe, dirigimos un nuevo llamamiento a las centrales nacionales y a las secretarías profesionales internacionales para que pongan todas sus fuerzas al servicio del movimiento de ayuda y hagan lo que puedan para

que la central danesa disponga sin retraso del dinero que necesita para continuar vigorosamente la lucha que ha empezado.

Además de los importes considerables que las ejecutivas de ciertas organizaciones han enviado a Dinamarca, diversas centrales nacionales nos han prometido enviarnos dentro de pocos días importes considerables, mientras que por su parte la Confederación General de los Sindicatos alemanes y la Federación Sindical holandesa nos han enviado ya, la primera 400.000 marcos-oro y la segunda 25.000 florines holandeses. Además, otras muchas organizaciones sacrificarán una parte de su hacienda sindical para evitar que fracase por falta de recursos financieros esta lucha gigantesca. La magnanimidad con que nuestros camaradas daneses han mostrado siempre su generosidad para con los trabajadores, de otros países hace que tengan el derecho de ser ayudados lo más pronto y eficazmente posible por las organizaciones de los diversos países.

En nombre de la Mesa: A. A. Purcell, Presidente, J. Oudegeest, Secretario.

Los socialistas suecos cumplen sus promesas

Y reducen los gastos militares

Comunican de Estocolmo que el Parlamento ha aprobado las reformas militares, por 85 votos contra 60, en el Senado, y por 133 contra 86, en el Congreso.

La minoría está formada por los conservadores y nacionalistas, y la mayoría por socialistas y algunos radicales.

Los gastos militares se han reducido en 31 millones de coronas; los efectos del ejército, reducidos de seis divisiones a cuatro, y el número de regimientos de infantería de marina, de 38 a 20. Se reduce también el tiempo en filas para los reclutas de la marina y del ejército.

Las derechas han protestado contra todas estas medidas, que el pueblo obrero de Suecia aplaude y ha sancionado con sus sufragios.

Los socialistas, en las Monarquías en que gobiernan, cumplen sus promesas y van preparando la gran obra de transformación social, sin obstáculos tradicionales, que no serían tolerados en esos pueblos progresivos.

Cómo entienden la defensa nacional nuestros compañeros de Suecia.

El camarada Arturo Engberg, diputado en el Riksdag de Suecia, y uno de los líderes de la democracia socialista de dicho país, ha hecho las declaraciones siguientes acerca de una cuestión que actualmente reviste inmensa importancia para Suecia: la organización de la defensa nacional por el Gobierno socialista. Ha dicho Engberg:

«De acuerdo con el resultado de las elecciones a la Cámara, que ha dado la casi mayoría a nuestro Partido, el Gobierno socialista ha propuesto una reducción del presupuesto militar. La proposición acerca de la cual se ha puesto de acuerdo el Gobierno con los partidos liberales, es en realidad una adaptación del sistema militar a la situación política exterior.

Durante más de un siglo, Suecia ha sido vecina inmediata de Rusia y ahora se halla frente a un cambio total de vecindad. Los problemas del Este se presentan bajo un nuevo aspecto.

Suecia no tiene frontera común con ninguna gran potencia. Por consiguiente, las bases de su defensa nacional están profundamente modificadas.

No se trata de la supresión de la fuerza defensiva de la nación, sino de una reorganización necesaria de la constitución de nuestro sistema militar actual.

Se han realizado tentativas por el partido conservador para extender por la prensa extranjera la leyenda de que la democracia socialista sueca se juega a cara o cruz la seguridad y la independencia de la patria.

Yo he de declarar que el admirable concepto de Jaurés sobre los deberes de

los socialistas para con una patria democrática es el que defienden los camaradas suecos.

Nuestra política en la cuestión militar se inspira al mismo tiempo en las ideas de la Sociedad de Naciones y en nuestro espíritu democrático.

SUPLEMENTOS DE CRÉDITO

Más de sesenta y seis millones para guerra

El día 2 del corriente firmó don Alfonso en Barcelona varios reales decretos, entre los cuales figuran los siguientes:

Concediendo varios suplementos de crédito, importantes en junto 8.296.125.10 pesetas, del vigente presupuesto de gastos, Sección del ministerio de la Guerra, para diversos servicios de dicho departamento ministerial.

Idem id., de 8.196.716 pesetas, al vigente presupuesto de gastos de los departamentos ministeriales, Sección IV del ministerio de la Guerra, capítulo VII, artículo 1.º, servicio de subsistencias y acuartelamiento.

El Socialismo no odia a nadie: se funda en el amor a todos

Si queremos tener un concepto verdadero, científico, de la vida social, es menester que la liguemos al movimiento cósmico, que la consideremos como una de tantas manifestaciones del Universo. De este modo no adjudicaremos mayor culpa a las atrocidades perpetradas por los individuos humanos que a los dolores que nos infieren los seres inconscientes de la Naturaleza. Bien meditado, no es más responsable de sus víctimas una furiosa gélerna o la ignición de un volcán, que el descarrilamiento de un tren o que un asesinato espeluznante. La diferencia está en la posible enmienda del ser humano frente a la invariabilidad de las leyes físicas.

Cuando el Socialismo maldice el régimen capitalista, no se refiere a persona alguna determinada, sino al sistema en general, que sanciona la orgía de unos pocos entre la miseria y el dolor de los muchedumbres. Si alguna vez se encara contra un señor cualquiera, lo hace en cuanto que el tal es *capitalista*, no en cuanto *persona*. Esto es humano y es lógico. Porque ¿qué culpa tiene el plutócrata de haber nacido rodeado de millones, ni los reyes de ser hijos de sus padres? ¿Hay derecho a ensañarse con ellos por ser resultado de la fatalidad?

El Socialismo odia a la monarquía, pero no odia al monarca; odia al régimen de explotación, al capitalismo, a la burguesía, a la diferencia de clases, a la propiedad privada, a la imposición de creencias, a todo el bagaje inícuo que nos legaron nuestros abuelos; pero no odia a los capitalistas, ni a los burgueses, ni a los propietarios, ni a los creyen-

tes sinceros, ni a nadie, porque todos forman los últimos eslabones de las malhadadas cadenas del pasado, eslabones que otros forjaron sin percatarse quizá de la maldad originaria que en sí llevaban.

Por esto el Socialismo es la doctrina eminentemente razonable. No quiere conquistar el campo a tiro limpio, como pretenden ciertos dogmáticos que militan bajo estandartes afines; vive en el mundo de la realidad tal cual es, con sus defectos e ignorancias, atrayendo conciencias por la persuasión y el buen sentido, sin casarse con la injusticia y perversión de la ética imperante—como muchos le acumulan—, pero sin dejar de reconocerlas.

¿Cuándo se convencerá la mísera especie humana de que sus individuos no pueden encarrilarse por la violencia sino por la fuerza de la razón? La violencia es contraproducente; los odios son de cerebros enfermizos e incultos. El cuerpo no odia. Por ello ni la nuestra ni doctrina alguna puede cimentarse en el odio, sino en el amor a todos.

Es necesario que cada socialista, oportunamente, haga comprender a cuantos trate la pureza de su doctrina, porque, suprimida la ignorancia que sobre cuestiones sociales reina en el pueblo, el Socialismo podrá tener adversarios (interesados en defender sus privilegios injustos), enemigos con nobleza de miras y recta voluntad, nunca.

HEADS

En el primer aniversario del asesinato de Matteotti

El día 10 del actual cumplió un año que Giacomo Matteotti, el valiente secretario del Partido Socialista Italiano, por haber defendido vigorosamente los derechos de los trabajadores de su país encontró la muerte de los mártires.

Todavía se recuerdan los detalles dramáticos que concurrieron en el descubrimiento de tan horroroso asesinato; la emoción enorme que provocó y la busca, durante varias semanas, del cuerpo de la víctima, que al fin fué descubierto en un lugar al que evidentemente fué transportado muchos días después de realizado el crimen.

Hoy se sabe perfectamente, por las propias revelaciones de los cómplices, que los más altos jefes del fascismo han jugado papel importante en este sangriento proceso, y que todos los esfuerzos tienden a ampararlos en cínicas negativas.

Para caracterizar el régimen fascista baste decir que hoy, un año después de tan monstruoso asesinato, todo el mundo conoce perfectamente a los culpables, ninguno de los cuales ha sido castigado todavía.

El proceso Matteotti es a manera de espada de Damocles que pende sobre la dictadura fascista. Esta puede man-

tenerse todavía por la fuerza brutal; pero su prestigio moral, si nunca tuvo el consentimiento del mundo entero, sufrió el día 10 de junio de 1924 un golpe mortal con las porras fascistas que mataron a nuestro camarada Matteotti.

Los obreros de todos los países guardan el recuerdo del mártir con su sentimiento lleno de tristeza y de fiera indignación.

Hace algunas semanas se conmemoró la muerte de Matteotti en Viena, en un acto imponente, en el que tomaron parte el diputado socialista Ellenbogen y la ciudadana Angélica Balabanowa. El Partido Socialista Suizo ha invitado a todas sus Federaciones a organizar durante la semana del 10 al 18 del actual, en todo el país, actos por la memoria de los mártires del Socialismo. A su vez también los obreros italianos celebrarán, en cuanto les sea permitido de la manera más solemne la memoria del que fué muerto por ellos y en defensa de la libertad.

DE LOS HOSTALETS

Para el camarada vecino del Molinar

Detenidamente y con satisfacción he leído las pocas líneas que en el número pasado me dedica el amigo vecino del Molinar, relatando las denuncias que lancé a la publicidad sobre los abandonos que existen en varios servicios de este suburbio y principalmente el de las aguas.

No puedo más que agradecer de todo corazón la molestia que se toma en elogiar la obra por mi realizada en beneficio de este vecindario, siendo un orgullo para mí tener ocasión hoy de hacer un poco de historia de los pocos beneficios que hemos alcanzado mediante la colaboración de mi modesta pluma en estas mismas columnas.

Según las manifestaciones de mi vecino amigo, el Ayuntamiento no pone remedio a las múltiples denuncias por él formuladas en las columnas de este veterano semanario; con honor a la verdad tengo que manifestarle que no ha pasado lo mismo en los Hostalets, aunque muy poco se ha atendido a nuestras justas quejas, pero por anteriores Ayuntamientos.

El amigo vecino recordará la campaña que llevó a cabo mi modesta pluma referente a la fábrica de curtidos del señor Castell, y de las aguas sucias e infectas que sin escrúpulo de ninguna clase arrojaba junto a la calle de Aragón, más de media docena de veces escribí sobre el mismo objeto en este mismo semanario, mucho trabajo costó, pero se llegó al fin que deseábamos, el Ayuntamiento obligó al citado Sr. a conducir sus basuras por otro sitio menos frecuentado. Poco tiempo después denuncié el peligroso y completamente sucio estanque en la misma calle de Aragón, el peligro que existía y existe por estar en algunos trozos a flor de tierra, no se ha reme-

ros-ocupados en las grandes industrias trustificadas. En la industria siderometalúrgica sólo habla en 1920 28.100 (842.700) obreros organizados, de los cuales la mitad aproximadamente pertenecían a la organización de constructores de máquinas, la cual ha perdido desde entonces las dos terceras partes de su efectivo.

¿Por qué es América más productora que Europa?

Una sociedad industrial americana que posee establecimientos tanto en Europa como en América, ha publicado recientemente un resumen de los salarios pagados en 1924. Se hallan las cifras siguientes: salarios diarios: América pesos 5.60; Inglaterra pesos 2.28; Alemania pesos 1.55; Francia pesos 1.35; Bélgica pesos 1.14; Italia pesos 0.98. El autor del artículo añade que la grande diferencia entre los salarios en América y en Europa debe atribuirse a que la producción de los obreros americanos es mayor, y ésta a su vez podría ser imputada al

hecho que el patrón americano consagra—comparativamente a los salarios que paga—capitales mucho más importantes a sus empresas que el patrón europeo. Estos capitales se destinan principalmente al mejoramiento de los medios de producción, de modo que la producción por cabeza debe ser naturalmente más grande. Digamos a título de ejemplo que los capitales invertidos en las empresas en Inglaterra sólo representan, por regla general, en proporción con el número de obreros, un tercio aproximadamente de las sumas invertidas en las mismas condiciones en los Estados Unidos. Otro factor que no hay que perder de vista son los precios menos elevados del carbón en América.

El considerar estas cifras es preciso tener en cuenta la capacidad de compra del dinero en los diversos países, a propósito de la cual se puede dar como cierto que ésta es relativamente reducida en América. Por lo demás, todo indica que los patronos en cuestión sólo aplican todos sus conocimientos a la organización de sus empresas de Europa a

fin de acrecentar lo más posible la producción; por lo contrario, las ventajas financieras que desprenden de esta aumentación de la producción no pasan a las manos de los trabajadores, sino que es embolsado por los patronos, los cuales pagan a sus obreros europeos peor todavía, si es posible, que sus colegas de la patronal europea.

Un éxito de los obreros panaderos en Holanda.

En oposición a la actitud de su propio delegado a la sexta Conferencia del Trabajo, el gobierno holandés presentó al Parlamento—de esta cuestión hemos tratado ya a su debido tiempo—un proyecto de ley que de un lado permite trabajos preparatorios antes del principio legalmente fijado de la jornada de trabajo y de otra parte daba a todos los patronos la posibilidad de proceder a la fabricación de pequeños productos durante el período en que estaba prohibido cocer pan. La organización de los obreros panaderos afiliada a la Federación de los

Sindicatos neerlandeses ha mantenido desde el mes de diciembre último una acción enérgica, gracias a la cual ha sido abandonado en esta forma el proyecto de ley. Después que el ministro del trabajo hubo retirado el proyecto de ordenanza relativo a los pequeños productos de pastelería, la Cámara de Diputados acaba de adoptar el 8 de mayo una enmienda que está en completa oposición con la política del Ministro del Trabajo. Por estas razones el gobierno ha pedido el aplazamiento del debate. En vista de que el parlamento se separará dentro de algunas semanas en previsión de las próximas elecciones generales, es muy poco probable y casi imposible que se le someta todavía un nuevo proyecto. Este hecho que se produce en la víspera de la Asamblea de la 7.ª conferencia internacional del Trabajo que deberá ocuparse en segunda lectura del proyecto de convención sobre el trabajo de noche en las panaderías, merece que felicitemos a los obreros panaderos holandeses por el éxito moral que acaban de obtener.

diado aún, pero si que se procedió inmediatamente a su limpieza, también se han instalado varias bombillas eléctricas en una de las calles más desoladas del vecindario, ¿a quién se deben estas pequeñas mejoras? A la prensa obrera y a los que desinteresadamente colaboran en ella. ¿Se habría tomado el Ayuntamiento ningún interés en corregir ciertos abusos cometidos por individuos como el Sr. Castell si EL OBRERO BALEAR no hubiera tomado cartas en el asunto? Nosotros creemos que no.

La canalización de las aguas no es un asunto que se resuelva de golpe y porrazo, pero si todos los Ayuntamientos hubieran puesto un poco de voluntad y hubieran amado la higiene y la salud pública, todos los suburbios y la capital disfrutarían ya del servicio de aguas canalizadas.

Ya vé mi vecino amigo como nosotros estamos disfrutando de gran suerte, hemos sido atendidos tres veces, representando para nosotros un gran esfuerzo y un interés sobrenatural por parte de nuestro Ayuntamiento.

Perdone el camarada vecino si he sido demasiado extenso en tratar un asunto tantas veces debatido, para mí era obligado hacerlo; por lo que a mí toca seguiré escribiendo sobre estos asuntos hasta que el Ayuntamiento tome medidas radicales poniéndolo todo en perfecto estado.

En el próximo número trataremos extensamente sobre la canalización de las aguas.—M.

Notas internacionales

Triunfo socialista

Comunican de Basilea que se celebró la elección de un consejero de Estado.

Todos los partidos republicanos se reunieron contra los socialistas, pero fué inútil esta maniobra.

M. Hans Kramer, del bloque burgués, obtuvo 10.414 votos, y el camarada Gustavo Wenk 10.583, llevándose el puesto nuestro Partido.

La próxima Conferencia socialista de los Balkanes

La Conferencia de los Partidos Socialistas de las países balkánicos que el Comité Ejecutivo de la Internacional Obrera Socialista ha acordado convocar en su última reunión, se inaugurará el día 12 del presente junio en Praga. La Comisión designada por la Internacional para acudir a la Conferencia la componen los camaradas Vandervelde, Tom Shaw y Federico Adler.

Será ésta la segunda reunión de los Partidos Socialistas balkánicos que organiza la Internacional. La primera se verificó los días 11, 12 y 13 de marzo de 1924, en Bucarest.

Los sucesos de Bulgaria

Las batidas dadas por la policía han dado como resultado la detención de unos 450 individuos sospechosos, sin profesión determinada ni documentación alguna, entre los cuales se encontraban varios conspiradores que trataban de reconstituir una organización clandestina. Muchos de ellos están convictos y confesos.

Se han nombrado tres Comisiones especiales para comprobar los cargos contra las personas detenidas.

En Varna, las autoridades han detenido 140 personas acusadas de haber formado parte de un complot o de pertenecer a grupos comunistas.

En Burgas se han descubierto tres conspiradores en una casa. Como se negaron a rendirse, los policías hicieron uso de sus armas, y dos de los rebeldes han sido muertos, y el otro fué capturado.

MÁXIMAS

Si deseas conservar a tus camaradas, díles que estás en buenas posición o que heredastes.

Para saber lo que escribistes debes guardarte una copia; porque los escritos, aún cuando vayan dirigidos a una persona determinada, desconócese su parada.

Hay ciertas personas que están en la hesitación si perder un hijo o una casa, aunque en público manifiesten la parte humanitaria.

La prosperidad de los pueblos estriba en el trabajo y en el ahorro.

No hay mal más dañino que el lujo.

La mujeres deben tener presente que su sexo contrario tiene un ingente parecido con la lumbre, que si te acercas te quemas y si te alejas te enfrias.

No confies de aquél que no trabaje; pues el primer recurso del hombre, por millonario que sea, es el trabajo.

Antonio Crespo Samper

Madrid, mayo de 1925.

Imp. Roca, Ferrer y C.—Socorro, 92

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA

No equivocarse: Esquina Platería

Tienda de Curtidos de Juan Zanoguera Canet

Curtidos de todas clases del País y Extranjeros y demás artículos del ramo de Calzado, a precios sin igual.

Venta al detall de pieles y suelas.

Unica casa con personal exclusivo para Cortes Aparados: Grandes ventajas en elegancia, solidez y economía.

Gran especialidad en «Coías» para Aparadoras.

¡No compreis sin antes visitar la casa!

Calle del Sindicato, 157.—Palma

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :-: Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas las **Novedades para PRIMAVERA y VERANO**

REGALO AL PÚBLICO Corte Gran Fantasía 3 mts. 3 Ptas.

BARATURA CONTÍNUA EN TODA CLASE DE ARTÍCULOS DE VESTIR

SASTRERÍA-CAMISERÍA-ROPA BLANCA

PRECIO FIJO :-: VENTAS AL CONTADO

Bajos de la Casa ALZAMORA.—San Miguel 63 y 65